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A unque no constituía un
compromiso original del
programa de gobierno, la
modalidad de cobertura
complementaria (MCC)
que ofrecerá el Fondo Na-

cional de Salud (Fonasa) se había convertido
en uno de los escasos progresos que podría
mostrar el Gobierno en materia de salud.

Por lo mismo, el fracaso de la licitación
—declarada desierta luego de que no se
presentara ninguna compañía asegurado-
ra— representa un duro traspié para los ob-
jetivos de la autoridad; de hecho, el Presi-
dente de la República, en el marco de la
cuenta pública, junto con admitir que “no
pudimos hacer la reforma estructural de
seguro único”, había afirmado que la co-
bertura complementaria era un avance en
esa dirección. 

La MCC fue establecida en la Ley 21.674
—o ley corta de isapres—, en mayo del año
pasado, básicamente con el propósito de me-
jorar la cobertura de Fonasa a los afiliados de
grupos medios del sistema privado que han
emigrado al régimen público por los nuevos
requisitos y costos de los planes contempla-
dos en el “salvataje” de esas entidades.

La modalidad —un seguro voluntario
de prima plana, adicional a la cotización

obligatoria del 7%— otorgaría a las perso-
nas protección financiera y acceso a presta-
ciones aranceladas en una red determinada
de hospitales, clínicas y centros privados.

La Asociación de Aseguradoras ha
subrayado que el gremio advirtió “oportu-
namente” la necesidad de una incorpora-
ción masiva de beneficiarios y una “adhe-
sión relevante” de prestadores con capaci-
dad hospitalaria y de alta complejidad
atractivos para los usuarios.

Diversos expertos han observado que
estas condiciones no se han cumplido y
que las bases de licitación, además, fomen-
tarían la “selección adversa” —predominio
de beneficiarios de alta siniestralidad, que
solo se puede compensar con un elevado
número de cotizantes— o el “riesgo oportu-
nista”, vinculado con las listas de espera.

A pesar de que Fonasa tiene tres meses
para convocar una nueva licitación, y que
ante otro eventual fracaso podría acordar

con aseguradoras por trato directo, espe-
cialistas han sostenido que el organismo
debe modificar las reglas de la subasta si
aspira a tener resultados diferentes.

El fracaso de la licitación refleja una
errónea comprensión de la industria ase-
guradora por parte de Fonasa, organismo
que —según ha trascendido— entregó se-
ñales, tanto al Ejecutivo como al Congreso,
de que el llamado a licitación sería exitoso y
que se cumpliría la meta de poner en ope-
ración el seguro adicional el 1 de julio. Di-
versos observadores han planteado tam-
bién que hubo exceso de confianza e inclu-
so voluntarismo en los anuncios respecto
de las ventajas de la MCC y los tiempos de
materialización. 

El programa del Presidente Boric con-
templaba una transformación radical del
sistema de salud y de la función del Estado
y los privados, con múltiples propuestas de
políticas públicas y cambios normativos.
Más allá del examen sobre la conveniencia
de una agenda tan recargada, la realidad
muestra un avance muy escaso en las ini-
ciativas prometidas; no conseguir que la
modalidad de cobertura complementaria
funcione bajo la actual administración solo
contribuiría a la percepción de un pobre le-
gado en el ámbito de la salud. 

“El fracaso de la licitación
refleja una errónea
comprensión de la industria
aseguradora por parte del
organismo estatal”.

Fracaso de licitación de Fonasa
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El ranking no sólo constata
que siempre habrá trabajo para
un buen profesor. Nos recuerda
también algo aún más profundo:
que sin ellos no hay futuro. Por
eso, reconocer, formar y retener
a nuestros docentes no puede ser
una opción. Es una urgencia.
Trinidad Ríos
Directora Pedagogía en Educa-
ción Básica UDD

Contribuciones
Señor Director:
Con $1,5 billones (el mismo

monto observado por la Contra-
loría en irregularidades públicas
en solo un año) podría eximirse
del pago de contribuciones, por
tres décadas, a los adultos mayo-
res hoy excluidos; suspender el
cobro en todas las primeras vi-
viendas por un trienio; o finan-
ciar más de la mitad del Fondo
Común Municipal anual.
Demetrio V. Benito O.

miento. No hay ciencia ni innova-
ción detrás de lo que más vende-
mos. Y así, el sueño del desarrollo
se vuelve cada vez más lejano.

Si queremos un Chile prós-
pero, no basta con exportar más:
hay que exportar mejor. Invertir
decididamente en I+D+i es el úni-
co camino para transformar
nuestra economía.
Álvaro Ossa D.
Director de Transferencia y Desa-
rrollo UC

Profesores
Señor Director:
Según un ranking publicado

en distintos medios, las pedago-
gías figuran entre las carreras con
mayor empleabilidad en Chile.
Puede parecer una buena noticia
para quienes estudian dichas ca-
rreras —y sin duda lo es—, pero
también deja en evidencia un
problema serio: en Chile faltan
profesores. 

ción más efectiva y sistemas de
gestión de flota. La infraestructu-
ra segregada para buses es parte
muy importante de la ecuación.
Juan Carlos Muñoz 
Ministro de Transportes y Teleco-
municaciones

¿Se desarrolla?
Señor Director:
En 2024, Chile fue el mayor

proveedor mundial de 24 pro-
ductos y generó más de 50 mil
millones de dólares solo por la
venta de cobre. Apareció 58 veces
en el podio global de exportacio-
nes. Sin embargo, todos los pro-
ductos destacados —desde mi-
nerales hasta frutas y pescados
congelados— comparten una ca-
racterística: bajo o nulo valor
agregado. ¿Es esto realmente una
buena noticia?

Nuestra matriz exportadora
sigue siendo intensiva en recur-
sos naturales, y escasa en conoci-

impacto en la eficiencia de la
oferta y la reducción de tiempos
de viaje. Esto corrobora la necesi-
dad de avanzar en más corredo-
res segregados para buses como
los que están actualmente en lici-
tación por el Ministerio de Obras
Públicas en el gran Concepción, o
la continuidad que estamos dan-
do al corredor de Independencia.

Los autores también obser-
van que las pistas para buses de-
ben contar con separación del
tráfico general y una fiscalización
robusta para evitar que los bene-
ficios se diluyan. Así, demarcar
pistas para buses sin una fiscali-
zación con cámaras pasa a ser so-
lo un saludo a la bandera. Es por
eso que el esfuerzo progresivo
por parte del MTT de ir equipan-
do las pistas para buses con cá-
maras toma tanta relevancia.

En Chile vamos avanzando
en más y mejores buses, en re-
caudo electrónico, en una app
para el usuario, en una regula-

Correo
Infraestructura
para buses

Señor Director:
Pocas personas discuten hoy

la necesidad de avanzar fuerte-
mente en más y mejor transporte
público urbano. Las ciudades del
mundo entero buscan formas
disruptivas y audaces para brin-
dar alternativas atractivas al au-
tomóvil y limitar su uso.

En una reciente publicación,
los académicos Hugo Silva y Feli-
pe González presentan antece-
dentes muy relevantes para quie-
nes planificamos y diseñamos in-
fraestructura vial que pretenda
favorecer al transporte público. A
través de un estudio econométri-
co muestran que la infraestructu-
ra bien diseñada puede marcar
una diferencia sustancial en la ca-
lidad del servicio.

En su estudio logran eviden-
ciar que los corredores de buses
son una inversión rentable por su

—El senador Quintana acusó que la
propuesta económica de Jeannette
Jara es “kirchnerista” —nos cuenta
José Tobías Silva, preocupado. 
—Convengamos que esa idea de la
demanda interna es un poco más
antigua que los Kirchner —tengo que
aclararle.
—Lo que necesito que alguien me
aclare es si eso es bueno o es malo
—insiste.
—Para analizarla mejor habría que
poner en la balanza los pro y los
contra —razona María Luisa Fernán-
dez. 
—No sé, pero en la campaña nos
ofrecen a cambio universidad gratis,
una provisión constante de bife chori-
zo y un título del Mundial de Fútbol,
más de alguno lo pensaría —admite
Walter Alberto. 
—Puede resultar curioso ver, de
agosto en adelante, al senador Quin-
tana y al resto del socialismo demo-
crático haciendo campaña por el
kirchnerismo. 
—No te sorprendas tanto, se llama
capacidad de adaptación. Va a ser
como la maduración del gobierno de
Boric, pero al revés. 

Madurando, pero
al revés

J. J. Cruz
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